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节俭全运

简约而不简单
本报记者 朱 凯

看了全

运会开幕式，

队列操、太极

扇、广播体操、

健身操，简单得

好像有点儿出人

意料，同我们前些

年习惯了的全运

会，甚至奥运会、亚

运会开幕式不太一

样。但为什么非要是那

样而不能是这样呢？细心

一想，全运会的开幕式，就

应该是“全民参与、回归体

育、节约朴素”，这正是本届全

运会的办会理念。这样的开始

一样精彩，这样的开始风清气正。

我们举办全运会的目的，就

是通过体育竞赛这个核心，展示祖

国各地体育活动的开展和体育水平

的提高，并为参加奥运会等世界大赛锻

炼新人选拔人才；同时还要引导人们崇尚

健康、参与体育，把竞技体育与群众体育结

合起来，从而将蕴含在体育中的运动、激情、

快乐、向上的魅力激发出来。

运动会不同于文艺表演，主要战场是体育健儿

比拼的竞技场，是体育迷和健身爱好者摇旗呐喊的看

台，因此，不一定非要过度包装不属于体育本身的舞台大

制作，不一定非要欣赏演艺明星大腕在炫目璀璨的灯光声

电中喧宾夺主。通过全运会及其开幕式，营造了全民健身的氛

围，增强了发展体育的意识，养成了参与运动的习惯，这就达到了

全运会的目的，体现了奥林匹克的真谛。让运动会回归简朴、返璞归

真，才能真正拉近体育与老百姓的距离，不让专业竞赛与群众健身活

动脱节；才能真正让民众参与进来，实现“全民健身，共享全运”目标。

在我的少年时代，我们院里的+'多个孩子在体育学院一个教授志愿者

带领下进行体育训练。也就是很简单的行进间跑步、负重蹲跳、引体向上、仰卧

起坐、杠上运动、球类运动。那时的体育似乎与钱无关，而是与少年的兴趣和热爱

紧密相连。在学校的运动场上，体育并不要那么豪华，也不用花什么钱，我们在自然的

竞争中，却学到了很多竞技的本领，养成了良好的体育素质，领略了体育育人的神奇，同

时强健了自己的体魄，并受益终身。的确，体育本来是可以很低廉的、很朴素的、很亲民的。

来到全运会主新闻中心大厅里，正面有一个历届全运会介绍的展览，形式很简单，就

是图文的板报，但内容充分扎实。我看到，半个多世纪以来，全运会为国人脱掉东亚病夫的帽

子立下大功，全运会为建设体育强国立下大功，全运会为带动中国群众体育事业立下大功。现在，

全运会将越来越成为全体人民的节日。

让全运回归体育健身的本真
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对“节
俭办赛”的改
革，舆论传来
普遍赞誉之声。
应邀观摩开幕

式的国际奥委会副
主席黄思绵评价说，
开幕式很精彩，很有活
力。节俭这个想法很好，
不但可以用在全运会
上，奥运会也可以学习。
北京市体育局副局长

李丽莉曾以运动员和官员
身份参加过多届全运会。
她表示：这届全运会形式
纠正了近年来我们一些大
型运动会奢华之风，回归
到体育本身。其实发展体育
的本质，就是要提高人民身
体素质。

观看了开幕式的沈阳市
民潘桦说：“这才体现出是
老百姓的全运会。”

美国雅虎体育网站指
出，此举和中国新政府厉
行节俭的大要求一致。
“中国并不需要通过奢华的
方式炫耀财富”，让赛事
回归简朴、回归竞技本身
是必然方向。

德国柏林中国问题
专家霍尔特曼表示说，
中国节俭办全运，让
大家看到这项传统赛
事的希望。节俭不仅
为政府省下大笔资
金，也是全运会改
变方向的转折点。
全运会节省下的
经费可以用到
全民健身，未
来也势必更
注重老百
姓 的 参
与。
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如果从十二运组委会当初公布的
数字来看，开闭幕式预算高达 $''' 万
元，如今这项预算砍掉了 $'/，这相
当于节省了 %&''万元。要知道，在两
年前的深圳大运会上，开、闭幕式花
费高达 #*#0亿元。

没有灯光1没有烟火2以绿草为底、
蓝天为衬。这是自 &$%0 年广东六运
会后2全运会时隔 +! 年再次在白天举
行。这大大减少了灯光等设备的投
入，连电费也省了不少。开幕式基本
全部使用体育场原有灯具，舞美设计
和制作方面，也不用大型机械舞美装
饰，还取消了焰火燃放。

十二运开幕式还取消了大型文艺
演出，改为队列表演、健身操、太极
拳等老百姓喜闻乐见的全民健身展
示，也没有搭建临时舞台。演出不请
大腕儿明星，就连会歌和主题曲都是
由志愿者歌手义务演唱。十二运开幕
式参演人员为 #$+'人，全部是在校大
学生和普通的全民健身人群。他们的
演出服装均为演员日常着装，演出时不
进行专业化妆，也没有夸张的道具。据
悉，开幕式排练大部分在参演队伍本单
位展开，从而节省了食宿、交通费用。

以往的全运会开幕式2一般都会耗时 #

个小时2仅仅文艺汇演就要长达 & 个多小
时。但此次十二运的开幕式却显得格外简
洁。代替大型文艺汇演的 +( 分钟全民健身
展示2('分钟的运动员入场仪式2约为 ('分钟
的火炬点燃仪式、主题歌演唱、运动员欢庆
活动2整个开幕式只用了 &'( 分钟。整齐划一
的队列展示 2充满活力的健身操组演 2王军霞、
王楠等明星运动员的火炬传递2&+名少年儿童点
燃全运圣火……与近几届全运会相比，十二运开
幕式耗时较短2但精彩却不打折。

“据我们所知2十二运开幕式是近几届全运会
中最短的一届。”十二运组委会副主任贺旻说2“在
压缩仪式时间后2开幕式更紧凑2全民健身、共享全
运、力求节俭、回归体育的特点也表现得更加突
出。”十二运开幕式总导演杨嵘在接受记者采访时
说3“我们用中国最大体育舞台举办群众健身大派
对2全运会开幕式最大的精彩便在于此”。
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每届大型综合性运动会，投
入最大的当属场馆建设。本届全
运会，本着能修不建的原则，在
场馆建设上节俭了大批资金。
十二运场馆由山东全运会的 &+$

个减为 &&0 个，其中 "# 个训练
馆不需要新建或改造。!( 个比
赛馆中修建的只有 +" 个，这其
中纯粹为全运会新建的只有 &'

个，占场馆总数的 %*"/。其余
&"个场馆，$ 个建在大学，赛后
利用不是问题。! 个建在盘锦市
和葫芦岛市，两市此前没有体育
场馆。
据全运会官网数据，新建的

+" 个场馆总投资 #+*0 亿元，其中
政府投资 &+*&亿元。除大学 $个场
馆投资的 ( 亿元和盘锦、葫芦岛两
市 ! 个场馆投资的 +(*& 亿元外，其
余 &' 个新建场馆投资为 (*! 亿元，
其中政府投资 #*! 亿元，企业自筹 &

亿元。
作为主赛场的沈阳共有 +"个比赛

场馆，其中 ++ 个分设在高校、专业体
育训练基地和有大型赛事、演出承办经
验的场馆，便于各场馆在赛后开展教学、
体育训练等，实现场馆的可持续利用。
开幕式前，全国高校场馆协会第一次会议
也在沈阳召开，探讨了高校场馆的利用问
题。

此外，运动员村、媒体村、技术官员
村均由开发商投建，赛后则成为住宅区。
与往届相比，全运村房间内设施更为简单，
每套房间设有一桌四椅，每个房间均为标间
配置，配有简单的洗漱用具。
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没有明星大腕，没有声光盛宴；活动少了很多，场馆多在

大学；精简邀请嘉宾，自助替代宴请；正在辽宁举行的第十二

届全国运动会，节俭之风扑面而来。

作为中国体育 !年一次最重要的顶级盛会，全运会已经

走过了 "!个年头。近些年来，包括全运会在内的中国举办的

综合性运动会越办越多，越办越大，越办越奢华，攀比铺张之

风很甚，举办城市负担过重。究其原因，这并非体育本身之错，

而是全运会被附加了许多其他的因素。

十八大后，节俭之风渐吹，党中央带头，上行下效。辽宁全

运会在此背景下进行了大刀阔斧的改革，而“节俭”无疑成为

最突出的特点。节俭办赛会，不仅符合新一届中央领导集体狠

刹奢靡之风的执政新风，更是顺应了老百姓对举办大型赛会

不搞铺张浪费的期盼。在中国的体育运动历史上，或许会这样

记录十二运：这是一次有关运动会的重大转折。

当然，节俭并不意味着降低水平，也并不是简单的节

约金钱。除了删去那些过于追求规模、追求豪华、追求

视觉冲击的奢华之物外，节俭的意义更在于反

对乱花钱。十二运开幕式在白天举行，取

消文艺演出和焰火燃放环节，场馆

建设也能修不建，省下的一大

笔钱，给 #!个市建设全

民健身中心，为广

大百姓办了实

事。筹办

一 次

大型体育赛事，就应该是一次人民群众共同参与、共建共享

的过程，就应该让人民群众真正享受到体育发展的成果。

中国体育在经历了无数的洗礼之后，我们应该清醒地认

识到，衡量一项大型赛事举办得是否成功精彩，不在于华丽

包装、声光焰火、规格排场，而在于开闭幕式能否紧扣体育

和人文内涵，用创意取胜；在于运动健儿能否坚守体育精

神，展示更高更快更强，创造精彩瞬间；在于能否贴近

群众，让广大百姓真正认可、接纳和参与其中；

在于能否给举办地民众带来更多的实

惠，真正促进举办城市经济、

体育、文化和社会文

明的进步。如

此 看

来，节俭，同样能把运动会办得成功而又精彩。

开创新风、共享全运，简约而不简单，

辽宁全运会为“节俭办赛”开了

好头！

全运会志愿者

全运马术比赛中

自提出“节俭办会”后，十
二运组委会在组织运行经费上也

进行了大大压缩。辽宁省副省长、
组委会副主任贺旻介绍说，十二

运运行经费将控制在 % 亿元之内，
与前期预算相比压缩了 0%/。
贺旻介绍说，“提倡俭朴、

厉行节约”将贯穿全运会始终，具
体表现为压缩比赛项目、缩减参赛
规模、简化颁奖礼仪。比赛大项由
上届的 ##个减至 #&个，参赛队伍
由 (!个减至 #%个，运动员则减少
了 &"'' 人，颁奖仪式上的鲜花将
由赛会吉祥物代替。

“取消全运会欢迎宴会、答谢宴会、体
育科学宴会、体育摄影、邮品展览、体育道
德风尚奖的仪式，体育总局赠送主办单位纪
念品仪式。”国家体育总局副局长肖天在接受
记者采访时详细地表示，体育总局和全运会
组委会将节俭落到了实处。

与此同时，境外观摩团的人数大减。以
往，大型运动会邀请外国嘉宾、国际奥委会官
员和国家地区领导人观摩比赛，几乎是固定环
节，而今年，嘉宾人数得到了控制，进而节省
了一大笔经费花销。

在肖天公布的另一组数据中，来自国内的
与会人数也大幅度减少。批准列入国家评比表彰
的全国体育先进个人、集体会议合并进行，由原
来的 0 天压缩为 # 天，由 %+' 人压缩为 !'' 多
人，体育总局参与组委会人数压缩了 "+/，同时
还压缩了记者规模，媒体由往届的 ('''多人，压
缩了 &'''多人。此外，不再邀请承办过全运会的
省、市和中央国家机关有关负责人员观摩，还取
消了欢迎、答谢宴会，一律安排自助餐并注意节
俭，不安排超规格套房。

细节方面，组委会尽量安排橄榄球、足
球在白天进行，减轻电力供应的压力；无
论是开、闭幕式还是比赛场馆，组织者
尽量简化场内布置，对颁奖团队的
组建、礼仪服装都进行了精简。

全运击剑比赛中

全运会主场馆———沈阳奥体中心

开幕式表演 本报记者 朱 凯摄


